



Premios Aprendizaje- Servicio 2023

Resúmenes de los proyectos premiados y listado de finalistas

Cuadro de todos los Premios ApS 2023

Los Premios Aprendizaje-Servicio 2023 están impulsados por la Red Española de Aprendizaje-Servicio, Educo y la Fundación Edebé, con la colaboración del Ministerio de Educación y la Formación Profesional.

Este año han llegado a su novena edición y se han otorgado 20 premios temáticos. Además, han resultado finalistas 45 proyectos.

Están apadrinados por DKV Seguros, Fundación la Caixa, CENEAM (Ministerio de la Transición Ecológica y el Reto Demográfico), OEI (Organización de Estados Iberoamericanos), Fundación Ana Bella, Mullor S.A, Educo, Plena Inclusión, Torresco, Esemtia, Fundación Princesa de Girona, Esplai La Florida, ACES-Andalucía y el Ayuntamiento de Valladolid.

Empresa / institución	Premio
DKV Salud y Bienestar	Hábitos saludables - Prevención de la obesidad
	Salud y Medio Ambiente
	Donación de sangre y de tejidos
Fundación la Caixa	Solidaridad y Derechos Humanos
	Entidades sociales
	Personas mayores
CENEAM	Educación Ambiental
Fundación Princesa de Girona	Empoderamiento juvenil
OEI	ApS en Infantil-Primaria
Educo	Cooperación al desarrollo
	Participación
Plena Inclusión	Inclusión
Fundación Ana Bella-Fundación Mullor.	Igualdad entre mujeres y hombres
Torresco	Inmigración y Convivencia
Edebé	Fomento de la lectura
Esemtia	ApS con enfoque TIC
ACES-Andalucía	Calidad en los proyectos ApS en la FP
Esplai La Florida	Aprendizaje-servicio a través del juego
RedApS	Premio Incorporación ApS al proyecto educativo global
Ayuntamiento de Valladolid	Ciudad de Valladolid

Premio Promoción de hábitos saludables y prevención de la obesidad

Apoyado por DKV Seguros

ASPIMIP (Coslada, Madrid)

Cocina verde – Máster Chef

Chicos y chicas con discapacidad enseñan a los niños y niñas de 3 años los alimentos saludables y no saludables, a realizar algunas recetas sencillas y sanas y la importancia de la reducción de residuos y desperdicios, así como el compost y el cubo marrón.

Colaboran en este proyecto el CEIP Félix Rodríguez de la Fuente y la Oficina de Aprendizaje-Servicio del Ayuntamiento de Coslada.

Premio Salud y Medio Ambiente

Apoyado por DKV Seguros

IES Rosario Acuña (Gijón, Asturias)

Bienvivir en un barrio más sostenible

Alumnado de Secundaria transforma los espacios verdes o públicos del barrio hacia un uso más sostenible y saludable, implicando a los vecinos y vecinas. Para ello, ponen en marcha la instalación de huertos urbanos, casetas y comederos para aves, un punto de lectura y book-crossing, y un espacio de estimulación sensorial.

Colaboran en este proyecto el Ayuntamiento de Gijón, la Escuela de Educación Infantil Alejandro Casona, el Colegio Público Evaristo Valle, la Asociación de Vecinos del Polígono Evaristo San Miguel, la Asociación de Mayores del barrio.

Premio Donación de sangre y tejidos

Apoyado por DKV Seguros

Escola Els Pinetons (La Garriga, Barcelona)

Dóna sang, dóna vida

Alumnado de Primaria organiza una campaña de donación de sangre en la escuela, abierta a familiares y la comunidad a fin de aumentar las reservas de sangre y concienciar a la comunidad sobre este acto solidario. Esta campaña es parte integral del colegio desde el curso 16-17. Cada año consiguen entre 120 y 170 donantes.

Colaboran en este proyecto Banc de Sang i de Teixits de Catalunya, Ajuntament de La Garriga, comercios de la localidad y Radio de La Garriga.

Premio Solidaridad/Derechos Humanos

Apoyado por Fundación la Caixa

Colegio Público Rural Adersa 1 (Fuenteheridos, Huelva)

Hoy pedaleo por ti

Alumnado de ESO prepara, organiza y desarrolla una ruta en bicicleta de 130 km en 4 días, para la recolecta de fondos destinados a la compra de bicicletas que se donan a jóvenes de diferentes aldeas empobrecidas de India.

Colaboran en este proyecto la Fundación Vicente Ferrer, el Colegio Virgen del Carmen, los Ayuntamientos de Riotinto, Valverde, Trigueros, Aljaraque y El Rompido, la Diputación de Huelva y la Universidad de Huelva.

Premio Entidades sociales

Apoyado por Fundación la Caixa

Plataforma del Voluntariado Social de Sevilla (Sevilla)

Patrullas Solidarias

Alumnado de infantil de 5 años facilita el día a día del alumnado de 3 años: Acogen y acompañan hasta la clase a los que lo necesitan en el momento de la entrada; enseñan y colaboran en la adquisición de hábitos de autonomía; ayudan durante el tiempo de recreo.

Colaboran en este proyecto la Escuela de Educación Infantil Julio César y el Ayuntamiento de Sevilla.

Premio Personas Mayores

Apoyado por Fundación la Caixa

CIP FP Lumbier IIP (Lumbier, Navarra)

Mugituz bizi – Vivir en movimiento

Alumnado de CFGS de Enseñanza y Animación Sociodeportiva realizan una serie de actividades como senderismo, entrenamiento individualizado, juegos de memoria y de mesa con la finalidad de mejorar la condición física, el fomento de las relaciones sociales y el trabajo cognitivo y emocional en las personas mayores del pueblo.

Colaboran en este proyecto el Ayuntamiento de Lumbier, el Centro de salud, la Asociación de mayores Irazarra, el Club de jubilados y la Residencia de ancianos San Isidro de Lumbier.

Premio de Fomento del empoderamiento juvenil

Apoyado por Fundación Princesa de Girona

Colegio Claret Larraona (Pamplona)

El final de ETA ¿Y ahora, qué?

Alumnado de Secundaria, a fin de participar en la construcción de un futuro en paz afrontando el desconocimiento acerca de la banda terrorista ETA, elabora, durante dos años, sus propias propuestas sobre cómo debería avanzar la sociedad, culminando en un concurrido acto público y un programa de radio, consiguiendo gran difusión.

Colaboran en este proyecto (entre otras): Fundación de Víctimas del Terrorismo; Covite – Colectivo de Víctimas del Terrorismo; Fundación Fernando Buesa; Memorial de Víctimas del Terrorismo; Cuerpo Superior de Policía y Guardia Civil; Sare – Movimiento de apoyo a presos de ETA; Delegación del Gobierno de España en Navarra; Gobierno de Navarra: Vicepresidente y Consejero de Interior; Consejero de Justicia; Director General de Paz y Convivencia; Miembros de partidos políticos: PSOE, PP, UPN, Bildu, Podemos; RNE.

Premio Aprendizaje-Servicio en la etapa de Infantil-Primaria

Apoyado por Organización de Estados Iberoamericanos

CEIP Adriano del Valle (Sevilla)

Jóvenes violinistas en la Plata

Alumnado de Infantil y Primaria se convierten en modelos de hábito de ocio saludable creando un amplio grupo musical con violines y acompañando y organizando diversos eventos culturales y musicales logrando acercar la música al barrio a través de un instrumento muy alejado de su cotidianidad.

Colabora en esta experiencia el Ayuntamiento de Sevilla, la Fundación Mornese, AAVV Su Eminencia, Centro de Día Las Águilas, Centro de Día Pizarro, Centro Cívico HYTASA, comercios y bares del barrio de la Plata, Asociación Entre Lindes, Canal Sur y prensa local.

Premio Fomento de la lectura

Apoyado por la editorial Edebé

Colegio María Auxiliadora (Béjar, Salamanca)

Libros viajeros

Alumnado de Primaria, en colaboración con alumnado de ESO, construye casitas de madera como espacios físicos y accesibles para el intercambio de libros, tanto en el centro educativo como en diferentes espacios públicos del municipio, fomentando que las personas tomen un libro, lo lean y luego lo devuelvan o intercambien por otro, sin limitaciones de horario o plazos de devolución.

Colabora en este proyecto el Ayuntamiento de Béjar; Luis Felipe Comendador, escritor bejarano; Restaurante Charlie Comedy.

Premio Cooperación al desarrollo

Apoyado por Educo

CEIP Marqués de la Real Defensa (Tafalla, Navarra)

#Móviles de sangre

Alumnado de Primaria lleva a cabo una campaña de sensibilización sobre el coltán y sus terribles repercusiones en la República Democrática del Congo. Organizan una campaña de recogida de móviles viejos para reciclarlos; consiguen una aportación económica para mejorar las condiciones de vida de comunidades congoleñas; ayudan a recuperar el hábitat de chimpancés y gorilas y apadrinan a 10 chimpancés del santuario Tchimpounga de Jane Goodall.

Colaboran en esta experiencia Tasubinsa, Ayuntamiento de Tafalla, Red de Escuelas Solidarias, Mutima África, Asociación de mujeres Flor de África, Consejería de Políticas Migratorias del Gobierno de Navarra, Raíces y brotes-Instituto Jane Goodall, Red de Aprendizaje-Servicio de Navarra y Proclade-Yanapay.

Premio Participación

Apoyado por Educo

Colegio Nuestra Señora de Fátima (Madrid)

Haciendo barrio. Jóvenes por una ciudadanía activa

Alumnado de ESO colabora con los miembros del huerto comunitario en su cuidado, la instalación del riego, de paneles solares y de una pérgola como espacio protegido para el desarrollo de eventos y formaciones. Además, comparten la experiencia con personas con discapacidad intelectual y se forman en igualdad de género para realizar una campaña de sensibilización de la temática.

Colaboran en esta experiencia el dinamizador juvenil de Almendrales, Asociación Rebeldía Usera, Huerto Comunitario Pachamama y la Fundación Ande.

Premio Educación Ambiental

Apoyado por CENEAM – Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto demográfico

IES Alto Almanzora (Tíjola, Almería)

Conectados por Filabres

Alumnado de Secundaria, a fin de reivindicar la Sierra de los Filabres como Parque Natural, implica al alumnado de 27 centros educativos de la comarca y a la población de toda la zona a través de la radio, la publicación de cuentos, poemas y biografías, charlas de educación medioambiental y actividades de inmersión en la naturaleza.

Colaboran en esta experiencia los ayuntamientos de Tíjola, Purchena, Armuña, Serón, Bacares, Bayarque, Alcóntar; la Mancomunidad de municipios del Valle del Almanzora, empresas y asociaciones de la comarca, Fundación Eduarda Justo, Universidad de Almería, La Oficina Producciones Culturales, Asociación Ecologista Serbal Almería, Teachers For Future Spain, Raíces y Brotes, Change.org, Ecologistas en Acción Almería, Grupo Ecologista Mediterráneo, ALVELAL, Fundación Savia, ACOES, AMPAS de colegios de la comarca, el Centro de Formación del Profesorado de la comarca, Junta de Andalucía.

Premio Igualdad entre mujeres y hombres

Apoiado por la Fundación Ana Bella y por Mullor S.A.

IES Sierra de la Mesta (Santa Amalia, Badajoz)

Igual o desigual

Alumnado de ESO, frente al reto de hacer llegar la igualdad efectiva especialmente en zonas rurales, lanzan una serie de actividades: posavasos para bares con lemas de género, creación de juegos de mesa, desfile intergeneracional, así como la creación del fútbol femenino en la localidad.

Colaboran en este proyecto el Ayuntamiento de Santa Amalia, la Oficina de Igualdad de la Mancomunidad de Municipios del Guadiana, el CPR Don Benito-Villanueva, Cultura Emprendedora, Agente de desarrollo local, Colegio Amalia de Sajonia, Experta en Igualdad, Residencia de Mayores San Miguel, Televisión de Santa Amalia.

Premio Inclusión

Apoiado por Plena Inclusión

Colegio Santa Teresa (Calahorra, La Rioja)

Calahorra de todos y para todas

Alumnos de FP Básica Especial, para hacer frente al problema de comunicación y accesibilidad cognitiva en su ciudad, se plantean el reto de pictografiar los edificios municipales, y sensibilizan al alumnado de 5º y 6º de Primaria que se unen al proyecto ampliándolo al comercio local.

Colaboran en este proyecto el Ayuntamiento de Calahorra, La Universidad de la Rioja, ARASAAC (Centro Aragonés de Comunicación Aumentativa y Alternativa), la Asociación de Comerciantes y el Centro Áncora de la Asociación Igual a Tí.

Premio de Aprendizaje-Servicio en Inmigración y Convivencia

Apoiado por Torresco

IES La Isleta (Las Palmas de Gran Canaria)

Sentir La Isleta. Convivir para entender

Alumnado de Bachillerato fomenta la convivencia real con jóvenes migrantes que están en un campamento de acogida ubicado en el centro del barrio. Juntos organizan un taller de bicicletas donadas por la comunidad, arreglándolas y poniéndolas al servicio de colectivos del barrio.

Colabora en esta experiencia LA Cruz Roja, Cruz Blanca, Entreculturas, Asociación Mejor en Bici, Consejería de Educación del Gobierno de Canarias, Casa África.

Premio Aprendizaje-Servicio enfocado a las TIC

Apoyado por Esemtia

IES Universidad Laboral de Toledo (Toledo)

Robótica emocional

Alumnado de FPB de la especialidad Electricidad, elabora materiales en un aula de fabricación digital para despertar y estimular emociones en las personas mayores que viven en una residencia de la localidad.

Colaboran en este proyecto el Ayuntamiento de Arcicóllar, la Asociación Regalamos Abrazos y la Residencia de mayores Virgen de la Visitación de Arcicóllar.

Premio a la calidad del Aprendizaje-Servicio en la F. Profesional

Apoyado por ACES-Andalucía

Escuelas San José (Valencia)

Relacionarte. Claves para la interacción social

Alumnado del CFGS de Integración Social lleva a cabo un programa de entrenamiento en habilidades sociales para personas en situación de vulnerabilidad beneficiarias de diferentes entidades sociales de la ciudad.

Colaboran en este proyecto Residencia San Francisco y San Vicente, Fundación Adsis - Centro de jóvenes Taleia, Asprona - Asociación Valenciana Pro-Personas Con Discapacidad Intelectual, Cadir - Capacidades diferentes y responsables, Fundación Juan Ignacio Muñoz Bastide, San Joan de Déu (València) y Farmamundi.

Premio Aprendizaje-Servicio a través del juego

Apoyado por Esplai La Florida

Escuela Profesional Dual Zafra VI (Zafra, Badajoz)

Zafra verde y ocio saludable

Alumnado de Formación Profesional en las especialidades de Albañilería y Jardinería se une a diferentes entidades del barrio para recuperar y valorar espacios verdes inutilizados, diseñando y creando ajardinamiento y juegos de petanca y de ajedrez para poder disfrutar juntos pequeños y mayores de esta nueva infraestructura urbana.

Colaboran en este proyecto la Agrupación de Ajedrez Ruy López, Asociación de Vecinos Los Olvidados de la Vega, Fundación ASMI, DOWN Zafra, FEAFES Zafra, Plena Inclusión Zafra, Universidad Popular de Zafra, IES Suárez de Figueroa, IES Cristo del Rosario, Colegios Públicos de Zafra, Hogar de Mayores y Asociación Semos Asina.

Premio a la incorporación del ApS al proyecto educativo global

Apoyado por la Red Española de Aprendizaje-Servicio

Escola Solc Nou (Barcelona)

Aprendizaje-servicio, motor transformador en la Escola Solc Nou

Este centro educativo de Formación Profesional que tiene una línea de Farmacia, una de Infantil y tres de Técnico de Cuidados Auxiliares de Enfermería, inició el aprendizaje-servicio hace 15 años y lo ha convertido en una línea de centro. Actualmente todo el profesorado y el alumnado de todos los ciclos participa en diferentes proyectos de estas características.

Colaboran con más de 30 entidades, entre las cuales: Cáritas, SOAPI (Servicio de Orientación y Acompañamiento para Personas Inmigradas), Banc de Sang i Teixits, comercios, residencias de ancianos, centros cívicos, bibliotecas y escuelas de la zona, del Área Metropolitana de Barcelona y de otras CCAA, escuela Mokom de Guinea Ecuatorial, Luz de Gas, Mi grano de arena, COVIDE-AMVE.

Premio Ciudad de Valladolid

Apoyado por el Ayuntamiento de Valladolid

IES Arca Real (Valladolid)

El Arca de la Moda

Alumnado de Secundaria diseña, crea, organiza y pone en marcha una tienda de ropa juvenil de segunda mano en una de las aulas del centro, contribuyendo a paliar las necesidades de vestido entre la población más desfavorecida del barrio, combatiendo las desigualdades económicas y fomentando la inclusión social.

Colaboran en este proyecto Moda Re-Valladolid, IES José Jiménez Lozano, Colegio Amor de Dios, Espacio Joven Sur de Valladolid, Centro Concertado Santa María Micaela.

Proyectos finalistas 2023

Centro / Entidad	Com. Aut.	Proyecto
IES LA MADRAZA	ANDALUCÍA	CONSUMO RESPONSABLE Y COMERCIO LOCAL
CEIP GLORIA FUERTES	ANDALUCÍA	PON UN HUERTO EN TU BALCÓN
CEIP MALALA	ANDALUCÍA	MAILEERENA
CEIP GENIL	ANDALUCÍA	CUÉNTAMELO, CÁNTAMELO
IES MIGUEL SERVET	ARAGÓN	TODA UNA VIDA: UN CORO INTERGENERACIONAL
CIFP FELO MONZÓN GRAU-BASSAS	CANARIAS	IGUALDAD: NUEVAS MIRADAS, NUEVAS OPORTUNIDADES
INSTITUTO DE EDUCACIÓN SECUNDARIA (IES) ALCALÁ	CANARIAS	COMEDORES ESCOLARES- TEA
COLEGIO SANTO DOMINGO	CANARIAS	NAZARET DONA, NAZARET CUIDA. TODO FLUYE
IES GRANADILLA DE ABONA	CANARIAS	JUGUETETEC: REGALANDO SONRISAS A TRAVÉS DEL APRENDIZAJE-SERVICIO
IES TEGUISE	CANARIAS	PLANTANDO FUTURO EN FAMARA
IES MENCEY ACAYMO	CANARIAS	APADRINA
CEIP COSTA QUEBRADA	CANTABRIA	TOGETHER FOR UKRAINE
CIFP RÍO TORMES	CASTILLA Y LEÓN	ADAPTA VITA
COLEGIO SAFA -GRIAL	CASTILLA Y LEÓN	UN PASEO A TRAVÉS DE LA MIRADA
IES RAMON Y CAJAL	CASTILLA Y LEÓN	RECICLETAMOS
ASOCIACION POKHARA	CASTILLA-LA MANCHA	APS LA ONDA AMBIENTAL
IESO PUBLIO LÓPEZ MONDÉJAR	CASTILLA-LA MANCHA	CASASIMARRO SOSTENIBLE - UN FUTUTRO PARA CHUMVI
CEIP MIGUEL HERNÁNDEZ	CASTILLA-LA MANCHA	¡QUEREMOS UN ENTORNO LIMPIO!
ESCOLA THAU DE BARCELONA	CATALUÑA	HORT TERAPÈUTIC
CENTRE EDUCATIU SANTAPAU-PIFMA	CATALUÑA	PER UN MÓN MÉS INTERCULTURAL
COL·LEGI MARE DE DÉU DE LOURDES	CATALUÑA	PROJECTE LA SANG
INSTITUT DE NÀUTICA DE BARCELONA	CATALUÑA	APROPA'T AL MAR: L'INB ARRELA A LA MAR!
INSTITUT DOMÈNECH I MONTANER	CATALUÑA	ELS HEXÀGONS DAURATS. DOMÈNECH I MONTANER, DE LES AULES A LA CIUTAT.
IES JULIO CARO BAROJA	COMUNIDAD DE MADRID	EL CAMBIO ESTÁ EN NUESTRAS MANOS
ASOCIACIÓN CULTURAL LA KALLE	COMUNIDAD DE MADRID	PROYECTOS SOLIDARIOS: JUVENTUD SOLIDARIA PARA LA TRANSFORMACIÓN SOCIAL
COLEGIO SALESIANOS PASEO DE EXTREMADURA	COMUNIDAD DE MADRID	RADIODEPEN

COLEGIO SALESIANOS PASEO DE EXTREMADURA	COMUNIDAD DE MADRID	HÁBITOS SALUDABLES EN EDUCACIÓN ESPECIAL
COLEGIO EDUCREA EL MIRADOR	COMUNIDAD DE MADRID	APLICAS SAVIAS
CPEIP JUAN BAUTISTA IRURZUN	COMUNIDAD F. DE NAVARRA	CONOCE PERALTA
CPEIP PITILLAS	COMUNIDAD F. DE NAVARRA	UHOLDEAK. APRENDIENDO DE LA INUNDACIÓN.
COL-LEGI SANT ROC	COMUNIDAD VALENCIANA	DAME LA MANO
IES SAN VICENTE	COMUNIDAD VALENCIANA	EN UN RINCÓN DEL ALMA
COLEGIO DIOCESANO SAN JUAN BOSCO	COMUNIDAD VALENCIANA	TENDETES SUENA
IES CAMP DE MORVEDRE	COMUNIDAD VALENCIANA	FAMILY CAMP
IES JAUMEI I	COMUNIDAD VALENCIANA	EDUCAR EN VALORES: EL APS EN EL IES JAUME I
COLEGIO EL ARMELAR	COMUNIDAD VALENCIANA	10 AÑOS DEJANDO HUELLA
ASOCIACION AMIGOS DE BADAJOZ	EXTREMADURA	LA GRAN ORDEN PARA LA DEFENSA DE LA CIUDAD DE BADAJOZ
ESCUELA PROFESIONAL DUAL DE EMPLEO DSTINO INNOVACIÓN II,	EXTREMADURA	HERRAMIENTAS TECNOLÓGICAS PARA PYMES
CIFP PASEO DAS PONTES	GALICIA	PASEOLIDARIOS
SIES VILLAMEDIANA DE IREGUA - IES COMERCIO	LA RIOJA	HACEMOS COMUNIDAD
COLEGIO SANTA TERESA	LA RIOJA	ANIMANDO EL COMERCIO LOCAL
COLEGIO ESCOLAPIAS SOTILLO	LA RIOJA	PROYECTO SAHARA, REUTILIZANDO POR LA PAZ
IES FEDERICO BALART	REGIÓN DE MURCIA	SOPA DE LETRAS
ASOCIACIÓN "SALUD MENTAL ÁGUILAS"	REGIÓN DE MURCIA	BIENVENIDOS VECINOS
CEOM. ASOCIACIÓN PARA LA INCLUSIÓN DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD INTELECTUAL	REGIÓN DE MURCIA	PROYECTO ÁREA VERDE: EL APRENDIZAJE-SERVICIO COMO INSPIRACIÓN